Список литературы

АСПП, 2006 – Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России / под ред. акад. Г.Г. Матишова. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2006. 152 с.

АСПП, 2007 – Матишов Г.Г., Батиев Л.В., Котеленко Д.Г. Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России. Т. II. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2007. 176 с.

АСПП, 2008 – Матишов Г.Г., Авксентьев В.А., Батиев Л.В. Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России. Т. III. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2008. 260 с.

АСПП, 2010 – Матишов Г.Г., Батиев Л.В., Пащенко И.В. Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России. Т. IV. Причины и обстоятельства роста напряженности, поиск путей стабилизации на Северном Кавказе: спец. вып. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2010. 120 с.

АСПП, 2011 — Матишов Г.Г., Батиев Л.В., Пащенко И.В., Романов И.В. Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России. Т. V. Северный Кавказ: проблемы и перспективы развития: спец. вып. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2011. 160 с.

АСПП, 2013 – Матишов Г.Г., Пащенко И.В. Атлас социально-политических проблем, угроз и рисков Юга России. Т. VI: Южнороссийский макрорегион и Олимпиада в Сочи: спец. вып. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2013. 200 с.

Аверочкина, 2013 – Аверочкина Т.В. «Исторические воды» и «исторические заливы»: проблема определения понятий // Юридическая наука. 2013. № 1. С. 83–87.

Ануфриева и др., 2005 — Ануфриева Л.П., Бекяшев Д.К., Бекяшев К.А., Устинов В.В. и др. Международное публичное право: учеб. / отв. ред. К.А. Бекяшев. 4-е изд., перераб. и доп. М.: ТК «Велби»; Изд-во «Проспект», 2005. 784 с.

Афанасенко, 2015а — Афанасенко В.И. Битва за Дебальцево зимой 2015 года // Украинский кризис: истоки, тенденции и уроки: мат-лы круглого стола (г. Ростов-на-Дону, 2 нояб. 2015 г.). Электронное изд. в формате PDF. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2015. С. 93—109.

Афанасенко, 20156 – Афанасенко В.И. Азово-Черноморско-Каспийский регион в условиях войн и вооруженных конфликтов конца XVII – начала XXI в.: геостратегические аспекты // Проблемы полиэтничного макрорегиона в условиях дестабилизации Каспийско-Черноморского зарубежья: материалы Всероссийской научной конференции (г. Ростов-на-Дону, 29–30 сент. 2015 г.) / [отв. ред. акад. Г.Г. Матишов]. Электронное изд. в формате PDF. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2015. 257 с.

Афанасенко, 2016 — Афанасенко В.И. Два года «антитеррористической операции» на Юго-Востоке Украины: цели и результаты // Проблемы развития полиэтничного макрорегиона: геополитические, экономические и социокультурные процессы: сб. ст. по мат-лам Всерос. науч. конф. (г. Ростов-на-Дону, 19–23 сент. 2016 г.). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2016. С. 109–123.

Балытников, 2015 – Балытников В.В. О некоторых аспектах юридической дискуссии, касающейся оценки содержания Договора о принятии в Российскую Федерацию Республики Крым и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов // Журнал конституционного правосудия. 2015. 4 (46). С. 7–13.

Банк данных ГИС ... 2012 – Банк данных ГИС «Терроризм на Юге России». Свидетельство об официальной регистрации программы «Терроризм на Юге России (программа учета акций террористической направленности)» для ЭВМ № 2012612626 от 13.03.2012, созданной под руководством Г.Г. Матишова в Южном научном центре РАН.

Бережной, 1994 – Бережной С.С. Трофеи и репарации ВМФ СССР. Якутск, 1994.

Гудев, 2017 – Гудев П.А. Новые риски и угрозы безопасности России в Азово-Черноморском регионе // Пути к миру и безопасности. 2017. \mathbb{N}^2 2 (53). С. 37–45.

Гудев, 2018а — Гудев П.А. Азово-Черноморский регион: новые политико-правовые реалии. Часть I // Мировая экономика и международные отношения. 2018. Т. 62. № 10. С. 91–102.

Гудев, 2018б – Гудев П.А. Азово-Черноморский регион: новые политико-правовые реалии. Часть II // Мировая экономика и международные отношения. 2018. Т. 62. № 11. С. 87–98.

Дашкевич и др., 2017 – Дашкевич Л.В., Бердников С.В., Кулыгин В.В. Многолетнее изменение средней солености Азовского моря // Водные ресурсы. 2017. Т. $44. \, \text{N}^{\circ} \, 5. \, \text{C.} \, 563-572.$

Дмитриев, 1948 – Дмитриев С.С. Хрестоматия по истории СССР. Пособие для учителей средней школы. Т. III. 1857–1894. М.: Гос. учеблед. изд-во Министерства просвещения РСФСР, 1948. 792 с.

Дорошенко, 2013 – Дорошенко Д.А. Актуальные правовые проблемы Азово-Керченской акватории // Пробелы в российском законодательстве. 2013. № 6. С. 344–347.

Дюков, 2019 – Дюков А.Р. Как построить украинскую державу. Абвер, украинские националисты и кровавые этнические чистки. М.: Яуза, 2019. 288 с.

Еремин, 2013 – Еремин В.Н. Проект «Крымская Калифорния» // Сто великих интириг. М.: Вече, 2013.

Заблоцкий, 2001 – Заблоцкий В.П. «Неизвестная война» на Азовском море // Гангут. 2001. № 28. С. 22–33.

Значение сражений ... 2015 — Значение сражений 1941—1943 гг. на юге России в Победе в Великой Отечественной войне: мат-лы Всерос. науч. конф. (г. Ростов-на-Дону, 3—6 июня 2015 г.) / отв. ред. акад. Г.Г. Матишов. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2015. 548 с.

Иванов и др., 2014 – Иванов В.А., Матишов Г.Г., Кушнир В.М., Бердников С.В., Чепыженко А.И., Поважный В.В., Степаньян О.В. Керченский пролив в осенний период 2011 года: результаты совместных комплексных исследований, выполненных в экспедиции МГИ НАН Украины и ЮНЦ РАН // Морской гидрофизический журнал. 2014. № 1. С. 44–57.

Инжебейкин, 2015 – Инжебейкин Ю.И. Мелкомасштабная изменчивость термохалинной структуры верхнего перемешанного слоя северо-восточной части Чёрного моря // Вестник Южного научного центра. 2015. Т. 11. № 2. С. 45–52.

Колодкин, 2007 – Колодкин А.Л., Гуцуляк В.Н., Боброва Ю.В. Мировой океан. Международно-правовой режим. Основные проблемы. М.: Статут, 2007. 637 с.

Корнилов, 2011 – Корнилов В.В. Донецко-Криворожская республика. Расстрелянная мечта. Харьков: Фолио, 2011. 147 с.

Костырченко, 2003 – Костырченко Г.В. Южный проект // Тайная политика Сталина: власть и антисемитизм. М.: Международные отношения, 2003.

Матишов Д.Г. и др., 2004 – Матишов Д.Г., Матишов Г.Г., Касаткина Н.Е., Усягина И.С. Динамика радиоактивного загрязнения донных отложений Баренцева, Белого и Азовского морей // Доклады АН. 2004. 396 (3). С. 394–396.

Матишов, 2006 – Матишов Г.Г. Новые данные о геоморфологии дна Азовского моря // ДАН. 2006. 409 (3). С. 375–380.

Матишов, 2007 – Матишов Г.Г. Сейсмопрофилирование и картирование новейших отложений дна Азовского моря // Вестник Южного научного центра. 2007. Т. 3. N° 3. С. 32–40.

Матишов, 2013 – Матишов Г.Г. Донские казаки: от опоры самодержавия до жертв большевизма (XVIII–XX вв.). Заметки на полях истории / отв. ред. д.и.н. А.В. Венков. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2013. 272 с.

Матишов, 2014а – Матишов Г.Г. Украина и Россия: книга иллюстраций взаимоотношений и истории (обстоятельства, риски, тенденции). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2014. 224 с.

Матишов, 2014б – Матишов Г.Г. Украина: геостратегический разворот (уроки истории – от Эльбы 1945 г. до Миус-фронта 2014 г.). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2014. 380 с.

Матишов, 2015 – Матишов Г.Г. Исторические и геополитические угрозы национальной безопасности: Азово-Причерноморье и Прикаспий в XXI веке. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2015.

Матишов, 2016а – Матишов Г.Г. Опасные тенденции и риски на южном фланге России. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2016. 349 с.

Матишов, 20166 – Матишов Г.Г. Экологические и социально-экономические последствия реконструкции гидротехнических сооружений на Нижнем Дону // Наука Юга России. 2016. Т. 12. \mathbb{N}^{2} 4. С. 41–49.

Матишов, 2018 – Матишов Г.Г. Нужны ли Тихому Дону плотины // Природа. 2018. № 1. С. 25–34.

Матишов, Бердников, 2015 – Матишов Г.Г., Бердников С.В. Экстремальное затопление дельты Дона весной 2013 г. // Известия РАН. Сер. географическая. 2015. № 1. С. 111–118.

Матишов, Григоренко, 2017 – Матишов Г.Г., Григоренко К.С. Причины осолонения Таганрогского залива // Доклады АН. 2017. 477 (1). С. 92–96.

Матишов, Ермолаев, 2017 – Матишов Г.Г., Ермолаев А.И. Мир каравайки и взморья глазами донских казаков. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2017. 224 с.

Матишов, Савельева, 2019 — Матишов Г.Г., Савельева О.С. Переселение жителей казачьих станиц из зоны затопления Цимлянского водохранилища: культурологический и социально-экономический аспекты // Наука Юга России. 2019. Т. 15. № 2. С. 105–115.

Матишов, Степаньян, 2013 — Матишов Г.Г., Степаньян О.В. В Азовском море и зимой кипит жизнь // Природа. 2013. № 3. С. 20–23.

Матишов и др., 2007 – Матишов Г.Г., Степаньян О.В., Поважный В.В., Ковалева Г.В., Кренева К.В. Функционирование экосистемы Азовского моря в зимний период // Доклады АН. 2007. 413 (1). С. 112-115.

Матишов и др., 2008а – Матишов Г.Г., Бердников С.В., Савицкий Р.М. Экосистемный мониторинг и оценка воздействия разливов нефтепродуктов в Керченском проливе. Аварии судов в ноябре 2007 г. Ростов-н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2008. 80 с.

Матишов и др., 2008б – Матишов Г.Г., Матишов Д.Г., Бердников С.В., Сорокина В.В., Левитус С., Смоляр И.В. Внутривековые флуктуации климата Азовского моря (по термохалинным данным за 120 лет) // Доклады Академии наук. 2008. 422 (1). С. 106–109.

Матишов и др., 2008в – Матишов Г.Г., Шохин И.В., Набоженко М.В., Польшин В.В. Многолетние изменения донных сообществ Азовского моря в связи с характером осадконакопления и гидрологическим режимом // Океанология. 2008. 48 (3). С. 425–435.

Матишов и др., 2009 – Матишов Г.Г., Кринко Е.Ф., Власкина Н.А., Бритвина Е.А. Социально-исторический портрет села Приазовья: Кагальник. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2009.

Матишов и др., 2010а – Матишов Г.Г., Матишов Д.Г., Гаргопа Ю.М., Дашкевич Л.В. Замерзание Азовского моря и климат в начале XXI века // Вестник Южного научного центра. 2010. Т. 6. № 1. С. 33–40.

Матишов и др., 2010б – Матишов Г.Г., Пономарёва Е.Н., Балыкин П.А. Аквакультура: ми-

ровой опыт и российские разработки // Рыбное хозяйство. 2010. № 3. С. 24–27.

Матишов и др., 2011а – Матишов Г.Г., Афанасенко В.И., Кринко Е.Ф. Миус-фронт в Великой Отечественной войне 1941/1942 гг., 1943 г. / изд. 2-е, испр. и доп. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2011. 228 с.

Матишов и др., 20116 – Матишов Г.Г., Новенко Е.Ю., Красноруцкая К.В. Динамика ландшафтов Приазовья в позднем голоцене // Вестник Южного научного центра. 2011. Т. 7. № 3. С. 35–43.

Матишов и др., 2012а – Матишов Г.Г., Афанасенко В.И., Кринко Е.Ф., Курбат Т.Г. Война. Юг. Перелом (лето 1942 – осень 1943 гг.). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2012. 284 с.

Матишов и др., 20126 – Матишов Г.Г., Власкина Т.Ю., Венков А.В., Власкина Н.А. Социально-исторический портрет дельты Дона: казачий хутор Донской. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2012. 216 с.

Матишов и др., 2013а – Матишов Г.Г., Инжебейкин Ю.И., Савицкий Р.М. Воздействие на среду и биоту аварийного разлива нефтепродуктов в Керченском проливе в ноябре 2007 г. // Водные ресурсы. 2013. Т. 40. № 3. С. 259–273.

Матишов и др., 20136 – Матишов Г.Г., Толочко И.В., Потапов В.В., Набоженко М.В., Польшин В.В., Дюжова К.В., Ковалева Г.В., Золотарева А.Е. Нижнее Подонье в эпоху поздней бронзы и раннего железа: палеогеографические реконструкции // Вестник Южного научного центра. 2013. Т. 9. № 4. С. 56–65.

Матишов и др., 2014а — Матишов Г.Г., Бердников С.В., Жичкин А.П., Макаревич П.Р., Дженюк С.Л., Кулыгин В.В., Яицкая Н.А., Поважный В.В., Шевердяев И.В., Кумпан С.В., Третьякова И.А., Цыганкова А.Е. Атлас климатических изменений в больших морских экосистемах Северного полушария (1878–2013). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2014. 255 с.

Матишов и др., 2014б – Матишов Г.Г., Степаньян О.В., Харьковский В.М., Сойер В.Г. Современные данные по загрязнению Азовского и Чёрного морей углеводородами нефти // Вестник Южного научного центра. 2014. Т. 10. № 4. С. 49–52.

Матишов и др., 2015а – Матишов Г.Г., Степаньян О.В., Григоренко К.С., Харьковский В.М., Поважный В.В., Польшин В.В., Сойер В.Г. Морские экспедиционные исследования на научно-исследовательских судах «Денеб» и «Профессор Панов» в 2013 г. // Океанология. 2015. Т. 55. № 5. С. 861–865.

Матишов и др., 2015б – Матишов Г.Г., Степаньян О.В., Григоренко К.С., Харьковский В.М., Поважный В.В., Сойер В.Г. Особенности гидролого-гидрохимического режима Азовского и Чёрного морей в 2013 г. // Вестник Южного научного центра. 2015. Т. 11. № 2. С. 36–44.

Матишов и др., 2016а – Матишов Г.Г., Дюжова К.В., Ковалёва Г.В., Польшин В.В. Новые данные об осадконакоплении и биостратиграфии древне- и новоазовских отложений (Азовское море) // Доклады Академии наук. 2016. 467 (4). С. 463–467.

Матишов и др., 2016б – Матишов Г.Г., Степаньян О.В., Харьковский В.М., Сойер В.Г. Нефтяное загрязнение Азовского и Чёрного морей растет // Природа. 2016. \mathbb{N}^{2} 5. С. 64–69.

Матишов и др., 2017а – Матишов Г.Г., Григоренко К.С., Московец А.Ю. Механизмы осолонения Таганрогского залива в условиях экстремально низкого стока Дона // Наука Юга России. 2017. \mathbb{N}^2 13 (1). С. 35–43.

Матишов и др., 2017б – Матишов Г.Г., Польшин В.В., Дюжова К.В., Сушко К.С., Титов В.В. Результаты комплексных исследований голоценовых отложений Таганрогского залива Азовского моря // Наука Юга России. 2017. Т. 13. № 4. С. 43–59.

Матишов и др., 2019а – Матишов Г.Г., Валов Г.В., Кириллова Е.Э. Опыт регистрации шквального ветра на взморье Дона // Наука Юга России. 2019. Т. 15. № 1. С. 54–59.

Матишов и др., 20196 – Матишов Г.Г., Савельева О.С., Слюнина Е.Ю. Цимлянская плотина: последний аккорд расказачивания на Дону. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2019. 216 с.

Ольхова, Тимец, 2016 — Ольхова В.И., Тимец М.В. Международно-правовой режим мостового перехода через Керченский пролив // Успехи в химии и химической технологии. 2016. Т. XXX. № 5. С. 54–56.

Путеводитель по Крыму, 1904 – Григорий Москвич. Иллюстрированный практический путеводитель по Крыму. Одесса: Тип. Л. Нитче, 1904.

Салимгерей, 2012 – Салимгерей А.А. Международно-правовой статус замкнутых и полузамкнутых морей: некоторые актуальные вопросы // Современное право. 2012. \mathbb{N}^{2} 9. С. 127–134.

Скаридов, 2016 — Скаридов А.С. Правовой режим Азово-Черноморского бассейна и региональная безопасность // Евразийский юридический журнал. 2016. № 11. С. 260–271.

Соколова, 2014 — Соколова Е.Л. Институт исторических вод в современном международном праве: дис. ... канд. юрид. наук. М., 2014. 149 с.

Сорокина, Кулыгин, 2013 – Сорокина В.В., Кулыгин В.В. Долговременная изменчивость относительной прозрачности вод Азовского моря // Океанология. 2013. Т. 53. № 3. С. 324–331.

Сталин, 1935 – Сталин И. Об уклонах к национализму: из отчетного доклада XVII съезда партии о работе ЦК ВКП(б) 26 января 1934 г. // Марксизм и национально-колониальный вопрос: сб. избранных статей и речей. Партиздат ЦК ВКП(б). 1935. С. 199–200.

Суржин, 2010 – Суржин А.С. Азовское море и Керченский пролив: современный международно-правовой режим и перспективы развития // Международное право. International Law. 2010. \mathbb{N}^2 4 (44). С. 77–84.

Суржин, 2011 – Суржин А.С. Международноправовой режим Чёрного моря (включая Азово-Керченскую акваторию и Черноморские проливы): автореф. дис. ... канд. юрид. наук. М., 2011. С. 16.

Тихонова, 2008 – Тихонова С.Н. Международно-правовые аспекты статуса Азовского моря // Международное публичное и частное право. 2008. № 1. С. 27–30.

Украинский кризис ... 2014 – Украинский кризис: предпосылки, формы и проявления: мат-лы круглого стола (г. Ростов-на-Дону, 1 окт. 2014 г.). Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2014. 256 с.

Украинцы юга России ... 2013 – Украинцы юга России: проблемы истории, культуры, социально-экономического развития: мат-лы Междунар. науч. конф. (г. Ростов-на-Дону, 3–4 окт. 2013 г.) / отв. ред. акад. Г.Г. Матишов. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2013. 322 с.

Чан Ван Тхинь, 1990 – Чан Ван Тхинь. Современные международно-правовые проблемы исторических вод и практика социалистической республики Вьетнам в этой области: автореф. дис. ... канд. юрид. наук. М., 1990. 19 с.

Чуклина, 2018 – Чуклина Э.Ю. К вопросу о делимитации Азовского моря // Вестник юридического факультета Южного федерального университета. 2018. Т. 5. № 3–4. С. 86–89.

Экологический атлас ... 2011 — Экологический атлас Азовского моря / гл. ред. Г.Г. Матишов; отв. ред. Н.И. Голубева, В.В. Сорокина. Ростов н/Д: Изд-во ЮНЦ РАН, 2011. 328 с.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ — 179

Эколого-экономические проблемы ... **2009** – Эколого-экономические проблемы Азовского моря / под ред. Б.В. Буркинского, В.Н. Степанова, С.В. Бердникова. Одесса: Феникс, 2009. 532 с.

ДОКУМЕНТЫ И АРХИВНЫЕ ИСТОЧНИКИ

ГАРО – Государственный архив Ростовской области. Ф. 55. Оп. 1. Д. 16. Л. 70.

ГАРФ – Государственный архив Российской Федерации. Ф. Р-5446. Оп. 1. Д. 466. Л. 178-180.

Договор между РФ и Украиной о российско-украинской государственной границе ... 2004 — Договор между Российской Федерацией и Украиной о российско-украинской государственной границе от 28.01.2003 // Бюллетень международных договоров. 2004. № 7.

Договор между РФ и Украиной о сотрудничестве ... 2004 – Договор между РФ и Украиной о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива от 24.12.2003 // Собрание законодательства Российской Федерации. № 21. 24.05.2004. ст. 1979.

Конвенция о территориальном море ... 1958 – Конвенция о территориальном море и прилежащей зоне от 29.04.1958 // Ведомости Верховного Совета СССР. № 43. 1964.

Конвенция ООН по морскому праву ... 1982 – Конвенция ООН по морскому праву от 10.12.1982 // Собрание законодательства РФ. № 48. 01.12.1997. Ст. 5493.

Приказ ФСБ РФ ... **2014** − Приказ ФСБ РФ N° 659 «О пределах пограничной зоны на территории республики Крым». Зарегистрировано в Минюсте РФ 12.12.2014. N° 35155.

Приказ Минтранса России, 2015 – Приказ Минтранса России «Об утверждении Обязательных постановлений в морском порту Керчь» (с изменениями на 16 марта 2018 года) // Официальный интернет-портал правовой информации. URL: http://publication.pravo.gov.ru.

Федеральный закон 26.02.1997 – Федеральный закон от 26 февраля 1997 г. № 30-ФЗ «О ратификации Конвенции Организации Объединенных Наций по морскому праву и Соглашения об осуществлении части XI Конвенции Организации Объединенных Наций по морскому праву» // Бюллетень международных договоров. 1997. № 5. С. 75.

Федеральный закон 31.07.1998 – Федеральный закон от 31.07.1998 N° 155-Ф3 (ред. от 05.02.2018) «О внутренних морских водах, территориальном море и прилежащей зоне Российской Федерации» // Российская газета. 06.08.1998. N° 148–149.

ИНТЕРНЕТ-ИСТОЧНИКИ

Аргументы и факты, 18.07.2012 – Цепляев В. ...Россия отдала Украине остров Тузла? // Аргументы и факты. 18.07.2012. URL: http://www.aif.ru/dontknows/1224164

Аргументы и факты, 18.09.2017 – Чёрное золото Чёрного моря. Как и зачем ведутся поиски нефти на шельфе? // Аргументы и факты. 18.09.2017. URL: http://www.aif.ru/money/company/chyornoe_zoloto_chyornogo_morya_kak_i_zachem_vedutsya_poiski_nefti_na_shelfe

Васильев, 2016 – Васильев В.Я. К вопросу правового статуса Азово-Керченской акватории // Морские вести России. 2016. № 8. URL: http://www.morvesti.ru/analitics/detail.php?ID=62077

Версия, 31.05.2018 – Вопреки мнению о «мешающем» Крымском мосте, по Керчь-Еникальскому каналу проходит всё больше судов // Версия. Информационное агентство. 31.05.2018. URL: https://versiya.info/mozaika/70577

Взгляд, 27.03.2018 – В Киеве связали Крымский мост и «украинскую Кубань» // Взгляд. URL: 27.03.2018. https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fvz.ru%2Fnews%2F20 18%2F3%2F27%2F914622.html&d=1

Газета.ру, 06.12.2018 – Юранец А. Украина определилась: дружба с Россией закончилась // Газета.ру. 06.12.2018. URL: https://www.gazeta.ru/politics/2018/12/06_a_12085693.shtml

Гландин, 2007 — Гландин С.В. Междуна-родно-правовые аспекты договорного раздела Азовского моря // Интернет-журнал Морское право. 2007. № 1. URL: http://magazine.sea-law.ru/arkhiv-zhurnala/51-internet-zhurnal-morskoe-pravo-2007g/internet-zhurnal-morskoe-pravo-1-yanvar-fevral-mart-2007g/575-glandin-s-v-mezhdunarodno-pravovye-aspekty-dogovornogo-razdela-dna-azovskogo-morya.html

ДАН, 10.12.2018 – Масштабное наступление ВСУ на мариупольском направлении назначено на 14 декабря – Басурин // ДАН. 10.12.2018. URL: https://dan-news.info/defence/masshtabnoe-

180

nastuplenie-vsu-na-mariupolskom-napravleniinaznacheno-na-14-dekabrva-basurin.html

Деловой Петербург, 15.03.2018 – ФСБ с 2014 года прослушивала разговоры чиновников Дагестана перед масштабными задержаниями // Деловой Петербург. 15.03.2018. URL: https://www.dp.ru/a/2018/03/15/Kommersant FSB s 2014

Донецко-Криворожская Республика, 17.03.2018 – Донецко-Криворожская Республика (январь – апрель 1918 г.). URL: https://yadocent.livejournal.com/1033333.html)

Закон Украины ... **1991** – Закон Украины о государственной границе Украины от 04.11.1991 № 1777-XI URL: https://kodeksy.com.ua/ka/o_gosudarstvennoj granitse ukrainy.html

Земля. Хроники жизни, 26.12.2017 – Загадки века. Остров Даманский // Земля. Хроники жизни. 26.12.2017. URL: http://earth-chronicles.ru/ news/2017-12-26-111288

Известия, 21.01.2019 — Загоревшиеся в Керченском проливе суда находились на нелегальной якорной стоянке // Известия. 21.01.2019. URL: https://iz.ru/836498/2019-01-21/zagorevshiesiav-kerchenskom-prolive-suda-nakhodilis-nanelegalnoi-iakornoi-stoianke

Интерфакс, 29.12.2018 – Порошенко подписал закон о прилегающей зоне Украины // Интерфакс. 29.12.2018. URL: https://www.interfax.ru/world/644621

Интерфакс, 25.05.2019 – Трибунал ООН обязал Россию вернуть Украине арестованных моряков и корабли // Интерфакс. 25.05.2019. URL: https://www.interfax.ru/world/662438

Кавказский Узел, 14.03.2018 – В 2017 году число жертв конфликта на Северном Кавказе снизилось на 39 % // Кавказский Узел. 14.03.2018. URL: https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/317687/

Кавказский Узел, 09.05.2019 – Силовики запретили волгоградским велосипедистам участвовать в акции «Бессмертный полк» // Кавказский Узел. 09.05.2019. URL: https://www.kavkazuzel.eu/articles/335279/

Кавказский Узел, 11.05.2019 – Бюджетники Грозного рассказали об обязательном участии в собрании по случаю Дня скорби // Кавказский Узел. 11.05.2019. URL: https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/335342/

Казачий информационный центр, 11.03.2017 – История создания и падения Донецко-Криворожской республики // Казачий информационный центр. 11.03.2017. URL: http://

kazachiyvir.ru/okknews/671-istoriya-donecko-kriviroghskaya-respublika.html

Комсомольская правда, 01.03.2019 — Приморские моряки рассказали, почему они протаранили мост в Южной Корее // Комсомольская правда. 01.03.2019. URL: https://www.rostov.kp.ru/daily/26949.7/4000454/

Комсомольская правда, 12.10.2018 – Сухов Д. Порошенко поручил определить морские границы с Россией // Комсомольская правда. 12.10.2018. URL: https://www.kp.ru/online/news/3264304/

Комсомольская правда, 26.11.2018 – Украинских моряков будут судить за нарушение границы // Комсомольская правда. 26.11.2018. URL: https://www.kuban.kp.ru/daily/26912/3958458/

КП в Украине, 12.03.2014 — Что будет, если Украина лишится части черноморского шельфа? // КП в Украине. 12.03.2014. URL: https://kp.ua/economics/451472-chto-budet-esly-ukraynalyshytsia-chasty-chernomorskoho-shelfa

Лента.ру, 26.09.2018 – Массовые протесты в Ингушетии // Lenta.ru. 26.09.2018. URL: https://lenta.ru/brief/2018/09/26/sunja/

Лента.ру, 24.11.2018 – Кто учит украинских детей убивать русских // Лента. ру. 24.11.2018. URL: https://news.rambler.ru/ ukraine/41320758/?utm_content=rnews&utm_ medium=read more&utm source=copylink

Майдан иностранных дел, 27.07.2016 – Военно-морское присутствие НАТО в Чёрном море и милитаризация Крыма // Майдан иностранных дел. 27.07.2016. URL: https://www.mfaua.org/ru/publications/voenno-morskoe-prysutstvye-nato-v-chernom-more-y-mylytaryzatsyia-kryma

Мировые финансы, 10.04.2019 – ВВП стран мира – 2019// Мировые финансы. 10.04.2019. URL: http://global-finances.ru/vvp-stran-mira-2019/

Новая газета, 29.03.2019 — В Ингушетии расформировали отказавшийся разгонять протестующих батальон полиции // Новая газета. 29.03.2019. URL: https://www.novayagazeta.ru/news/2019/03/29/150432-v-ingushetii-rasformirovaliotkazavshiysya-razgonyat-protestuyuschih-batalonpolitsii

Официальный сайт Росгвардии, 20.12.2018 – Росгвардия озвучила результаты служебно-боевой деятельности объединённой группировки войск (сил) на Северном Кавказе за 2018 год // Официальный сайт Росгвардии. 20.12.2018. URL: http://rosgvard.ru/RU/news/article/

rosgvardiya-ozvuchila-rezultaty-sluzhebnoboevoj-deyatelnosti-obedinennoj-gruppirovki-vojsk-sil-na-severnom-kavkaze-za-2018-god

Первый канал, 20.01.2019 – Российские военные взяли под наблюдение американский военный корабль, который вошел в Чёрное море // Первый канал. 20.01.2019. URL: https://www.1tv.ru/news/2019-01-20/359016-rossiyskie_voennye_vzyali_pod_nablyudenie_amerikanskiy_voennyy_korabl kotoryy voshel v chernoe more

Полит.ру, 29.03.2019 – Карпюк И. #100 СЛОВ. Полиция для народа // Полит.ру. 29.03.2019. URL: https://polit.ru/article/2019/03/29/hundredwords/

ПолитИнформация, 26.08.2015 – Общий замысел наступления ВСУ на Донбассе // ПолитИнформация. 26.08.2015. URL: https://www.politinform.su/armiya-i-konflikty/armiya-i-konflikty-novost-dnya/36576-obschiy-zamysel-nastupleniya-vsu-na-donbasse.html

Рамблер, 09.09.2018 – Остров Тузла: почему возник конфликт между Украиной и Россией // Рамблер. 09.09.2018 URL: https://news.rambler.ru/ukraine/40759104/?utm_content=rnews&utm_medium=read_more&utm_source=copylink

Рамблер, 31.10.2018 – Азовское противостояние. Чем рискует Украина и что может Россия // Рамблер. 31.10.2018. URL: https://news.rambler.ru/conflicts/41174961/?utm_content=rnews&utm_medium=read more&utm source=copylink

Рамблер, 02.08.2019 — Кондолиза Райс высказалась о будущем Украины в HATO // Рамблер. 02.08.2019. URL: https://news.rambler.ru/world/42596818-kondoliza-rays-vyskazalas-o-buduschem-ukrainy-v-nato/

РБК, 11.04.2019 — Суд Чечни отменил решение о списании населению долгов за газ на 9 млрд руб. // РБК. 11.04.2019. URL: https://www.rbc.ru/society/11/04/2019/5caf09d49a7947c52520ab5b

Регнум, 06.04.2018 – Нет никакой 12-мильной зоны территориальных вод Украины – Росрыболовство // Информационное агентство Регнум. 06.04.2018. URL: https://regnum.ru/news/2401018.html

РИА Новости, 26.11.2018 – В ФСБ сообщили о задержании нарушивших границу украинских кораблей // РИА Новости. 26.11.2018. URL: https://ria.ru/20181126/1533479576.html?referrer_block=index_main_5

РИА Новости, 01.05.2019 – Украина будет поставлять Турции управляемые танковые ра-

кеты // РИА Новости. 01.05.2019. URL: https://ria.ru/20190501/1553215491.html

РИА Новости, 22.05.2019 – Украина не выживет без ЕС и НАТО, заявил замглавы администрации Зеленского // РИА Новости. 22.05.2019. URL: https://ria.ru/20190522/1554818738.html

РИА Новости, 25.05.2019 – Морской трибунал потребовал от России освободить украинских моряков // РИА Новости. 25.05.2019. URL: https://ria.ru/20190525/1554909272.html

РИА Новости, 03.06.2019 – Зеленский рассказал о новых решениях по Донбассу // РИА Новости. 03.06.2019. URL: https://ria.ru/20190603/1555210680.html

Российская газета, 19.04.2018 – Разрешали не глядя // Российская газета. 19.04.2018. URL: https://rg.ru/2018/04/19/reg-ufo/podrobnostiaresta-chinovnikov-sochi-i-krasnodara.html

Сайт Форпост Севастополь, 07.12.2018 — Рада разрешила украинским кораблям открывать огонь на поражение в Черном море // Сайт Форпост Севастополь. 07.12.2018. URL: https://forpostsevastopol.ru/ukraine/rada-razreshila-ukrainskim-korabljam-otkryvat-ogon-na-porazhenie-v-chernom-more.

Сорокин, 2016 – Сорокин А. «Красный террор омрачил великую победу Советской власти...» Два взгляда большевистских руководителей на репрессии в Крыму // Родина. 01.08.2016. URL: https://rg.ru/2016/08/10/rodina-krymu.html

ТСН, 15.09.2014 – В Киеве с объятиями и поцелуями встречали бойцов «Азова», вернувшихся с Востока // ТСН. 15.09.2014. URL: https://ru.tsn.ua/foto/v-kieve-s-obyatiyami-i-poceluyami-vstrechali-boycov-azova-vernuvshihsya-s-vostoka-386712.html

Украина.ру, 25.11.2018 – Обострение азовско-черноморского конфликта: цели Киева и версии развития событий // Украина.ру. 25.11.2018. URL: https://ukraina.ru/exclusive/20181125/1021860739.html

Укринформ, 14.10.2016 – Наша армия сегодня и завтра: размышления героев // Укринформ. 14.10.2016. URL: https://www.ukrinform.ru/rubric-society/2101142-nasa-armia-segodna-i-zavtra-razmyslenia-geroev.html

Черноморская безопасность, 2019 – Мониторинг задержаний судов в Керченском проливе за первую половину января 2019 // Черноморская безопасность. 2019. URL: https://

182

flot2017.com/post/monitoring-zaderzhanij-sudov-v-kerchenskom-prolive-za-pervuyu-polovinu-yanvarya-2019-klimenko.html

Экономика сегодня, 06.06.2018 – «Запрутся в 12-мильной зоне»: последствия разрыва Киевом соглашений с Россией по Азовскому морю обозначил эксперт // «Экономика сегодня». Федеральное бизнес-агентство. 06.06.2018. URL: https://rueconomics.ru/330633-zaprutsyav-12-milnoi-zone-posledstviya-razryva-kievomsoglashenii-s-rossiei-po-azovskomu-moryu-oboznachil-ekspert

Эксперт online, 03.12.2018 – Смирнов А., Стригунов К., Денисенко К., Скоробогатый П. Дави его, ...! // Эксперт online. 03.12.2018. URL: https://expert.ru/expert/2018/49/davi-ego- i/

Actmedia, 01.03.2019 – B9 Summit Declaration: importance of NATO forward presence from Baltic Sea to Black Sea // Actmedia. 01.03.2019. URL: https://www.actmedia.eu/daily/b9-summit-declaration-importance-of-nato-forward-presence-from-baltic-sea-to-black-sea/79831

BBC. News, 26.11.2018 – Аксенов П. Инцидент в Керченском проливе: кто прав? // BBC. News. Русская служба. 26.11.2018. URL: https://www.bbc.com/russian/features-46343093

Facenews, 01.05.2019 – Второй тур выборов Президента Украины-2019: как и за кого голосовали в областях // Facenews. 01.05.2019. URL: https://www.facenews.ua/articles/2019/327840/

Nation News, 26.12.2018 — «Русский медведь имел право дать Украине урок»: The National Interest высказался об инциденте в Керченском проливе // Nation News. 26.12.2018. URL: https://nation-news.ru/422576-russkii-medved-imel-pravo-dat-ukraine-urok-the-national-interest-vyskazalsya-ob-incidente-v-kerchenskom-prolive

Stratfor, 26.11.2018 – Why Ukraine Challenged Russia at the Kerch Strait//Stratfor. 26.11.2018. URL: https://worldview.stratfor.com/article/ukraine-challenge-russia-kerch-strait-navy-sea-azov

YouTube.ru, 04.05.2016 – Крымский мост. Эволюция 1999–2016. Google maps // YouTube.ru. 04.05.2016. URL: https://www.youtube.com/watch?v=cT9oP-dAzB4

КАРТОГРАФИЧЕСКИЕ И ИЛЛЮСТРИРОВАННЫЕ ИЗДАНИЯ

Атлас Российской империи из 46 карт ... 1796 – Атлас Российской империи, состоящий из 46 карт, изданный во граде Св. Петра в 1792 году. [СПб.: Тип. Сытина]. Карты наместничеств и Генеральная карта страны.

Атлас Российской империи из 52 карт ... 1796 – Атлас Российской империи, состоящий из 52 карт, изданный во граде Св. Петра в лето 1796-е царствования Екатерины II. XXXV.

Атлас СССР, 1928 – Административная карта европейской части СССР (Масштаб 1 : 3000000). Вып. 2. Составлена и издана картоиздательством НКВД РСФРС. 1930 г.

Великая война ... 1915 – Великая война в образах и картинах. 1914–1915. Вып. VIII. М.: Товво тип. Д.Л. Маковского, 1915.

Европейская Россия ... – Европейская Россия: географические карты губерний / сост. А.Е. Рябченко; издано на средства Е. И. В. Великого князя Михаила Александровича. СПб., [18..]. 64 карты: цв.; 16×10 см. Ко 9/VI-13.

Крымская АССР, 1937 — Крымская АССР. Большой советский атлас мира / под общ. ред. А.Ф. Горкин. (Масштаб: 1:100 000 000). М.: Картография, 1937. 298 с.

Навигационная карта. Лист 33111. Подходы к Керченскому проливу (Масштаб: 1:100 000).

Навигационная карта. Лист 35130. Керченский пролив (Масштаб $1:50\ 000$).

Russia in Europe, 1851 – Европейская часть России. Russia in Europe (Карту составил Дж. Таллис для The Illustrated Atlas P. Монтгомери). Лондон, 1851.

Некоторые иллюстративные материалы заимствованы из общедоступных источников Интернета, не содержащих указаний на авторов этих материалов и каких-либо ограничений для их заимствования.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ — 183